
– Алексей Александрович, как вы  оцениваете разви-
тие НИР в нашем университете?

– Количество платных научно-исследовательских работ оста-
ется стабильным в течение 5 лет. Наибольшее число НИР фи-
нансируется из средств бюджета, в частности Министерством 
образования Республики Беларусь. В 2017 году было 24 такие 
исследовательские работы. По линии Белорусского республикан-
ского фонда фундаментальных исследований профинансировано 
13 работ. 22 договора заключено с предприятиями и ведомствами 
по хоздоговорной тематике. Общая сумма финансирования на-
учных исследований в 2017 году составила 540 тысяч рублей из 
них примерно 30 % приходится на хоздоговора с предприятиями 
и ведомствами, что составляет чуть более 155 тысяч рублей. В 
динамике величина объемов финансирования НИР растет. За по-
следние два года она увеличилась примерно на 90 тысяч рублей, 
главным образом за счет увеличения объемов хоздоговорных ис-
следований. Количество бюджетных исследований выросло не-
значительно, приблизительно на 20 тысяч рублей.

Увеличить этот показатель планируется главным образом за 
счет создания на базе университета специализированных на-
учных центров, лабораторий. Данная инфраструктура научных 
исследований будет реализована в течение пяти лет в рамках 
экспериментального проекта «Университет 3.0». Положитель-
ной тенденцией является увеличение числа студентов, зани-
мающихся платными научными исследованиями. Если в 2012 
году таких студентов было 29, то в 2016 уже 61.

Ежегодно БГЭУ издает более трех тысяч единиц печатной про-
дукции. В 2017 году было выпущено 55 монографий, 4 учебника, 14 

учебных пособий с грифом Министерства образования и 12 сборни-
ков материалов конференций. Растет количество студентов, активно 
занимающихся наукой и участвующих в соответствующих мероприя-
тиях. Например, если в 2015-2016 гг. студентами на конференциях 
было прочитано около 2500 докладов и опубликовано около полуто-
ратысячи статей и тезисов, то в 2017 году было прочитано почти три 
тысячи докладов и опубликовано 1690 статей. Также растет количе-
ство актов внедрения студенческих разработок в практическую дея-
тельность. Увеличивается количество участников республиканского 
конкурса научных работ студентов. Например, если в 2014-2016 го-
дах участвовало 115-120 работ, то в 2016-2017 – уже 179 работ.

Важным элементом работы университета является подготовка 
научных кадров высшей квалификации. В 2017 году в аспирантуре 
обучалось 197 человек, что отвечает тенденции двух предыдущих 
лет. В докторантуре обучался 21 человек. В прошлом году 9,5% 
выпускников аспирантуры БГЭУ защитили кандидатские диссер-
тации, по докторантуре результативность выше – 17, 4%. Пока-
затели результативности из года в год меняются, но в целом они 
соответствуют и где-то даже превышают средний показатель по 
республике. В отчетном году несколько увеличился прием в аспи-
рантуру и докторантуру – 63 и 10 человек. В прошлом году в пяти 
функционирующих в БГЭУ советах по защите диссертаций было 
защищено 10 кандидатских и 4 докторские диссертации. В теку-
щем году заработала англоязычная аспирантура и докторантура 
по всем экономическим специальностям, что позволит нам увели-
чить число иностранных граждан, обучающихся в аспирантуре.
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МЫ И МИРАбитуриент-2018
В нынешнем году вузы Беларуси планируют при-

нять 54,5  тысяч студентов. Интересно, что в про-
шлом году эта цифра была значительно выше - бо-
лее 85 тыс. Тогда отмечалось, что по количеству 
студентов Беларусь имела самый высокий показа-
тель среди стран СНГ. Планируется, что объем под-
готовки в учреждениях высшего образования в этом 
году несколько сократится. Из 54,5 тыс. будущих 
первокурсников за счет бюджета будут обучаться 
меньше половины - 26,5 тыс. студентов.

Изменения 
незначительные

Известен также план приема и в БГЭУ. Так, если в про-
шлом году набирали 890 бюджетников и 975 платников на 
дневное отделение, то в этом году контрольные цифры — 
880 и 970 соответственно. Несколько изменились и цифры 
по заочной форме обучения. Например, на факультете эко-
номики и менеджмента платных мест для дневного отделе-
ния стало на 30 меньше. Меньше и мест для бесплатного 
образования — на пять.

На пять сократилось число мест для бесплатного обра-
зования на факультете права, а на учетно-экономическом 
факультете мест для платников стало на 20 больше.

Цифры по факультету маркетинга и логистики, факуль-
тету международных экономических отношений и факуль-
тету финансов и банковского права не изменились. По не-
которым другим факультетам изменения в университете 
незначительные.

Наш корр.

Актуальное интервью
В конце мая в университете были подведены итоги работы кафедр и факультетов за прошедший учебный год. За пло-

дотворную и творческую работу в НИР были отмечены многие коллективы и отдельные ученые вуза. О некоторых аспек-
тах развития научной деятельности нам любезно рассказал проректор по научной работе университета А.А.Быков.

О науке компетентно

ПРОФСОЮЗЫ
На прошлой неделе в университете состоялась про-

фсоюзная конференция работников вуза, где были об-
суждены вопросы взаимодействия администрации и про-
фсоюзного комитета за прошедший год.

СВЯЗАНЫ 
ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ

С отчетом о проделанной работе профкома выступил за-
меститель председателя В.О.Зарецкий, который рассказал 
делегатам конференции и приглашенным о проделанной про-
форганизацией работе по охране труда работников, защите их 
социальных интересов, организации досуга, оздоровлении и от-
дыхе детей сотрудников, материальном поощрении и решении 
других вопросов многогранной деятельности коллектива.

Со стороны руководства университета  о взаимодействии 
администрации и профкома отчитался ректор БГЭУ В.Н.Шимов, 
который отметил, что главная цель коллективного договора  
способствовать слаженности действий обоих партнеров в сфе-
ре финансовой, кадровой, социальной политики.

- Благодаря действующему варианту коллективного дого-
вора университету удалось решить многие важные задачи, а 
именно: постоянно увеличивать реальные жилищные выпла-
ты членам коллектива; использовать в полной мере средства, 
предназначенные на материальное стимулирование и соци-
альную поддержку работников; устанавливать в соответствии с 
действующим законодательством удобный режим работы для 
ряда категорий сотрудников; оказывать дополнительную под-
держку работникам по вопросам организации их отдыха и от-
дыха их детей, - подытожил Владимир Николаевич. 

Ректор также внес предложение о корректировке коллек-
тивного договора: «Пункт 2.4.10 дополнить абзацем следую-
щего содержания: «выплату премий по итогам работы за ис-
текший месяц производить не позднее 2-х недель следующего 
месяца». 

Более подробно о внесении изменений и дополнений в кол-
лективный договор доложил заместитель начальника ЦКПП 
БГЭУ Тимчишен Ю.Е.  Изменения в документе коснулись пре-
амбулы, пункта 1.1, пункта 2.4.3, пункта 2.4.10, пункта 3.18.2, 
пункта 9.4.9, введен подпункт 9.4.11, исключен пункт 6.2, прило-
жение 17 исключено. Данные корректировки стали необходимо-
стью приведения документа в соответствие с действующим за-
конодательством и структурными изменениям, произошедшими 
в БГЭУ за текущий учебный год.

Делегаты конференции единодушно проголосовали за вне-
сение изменений и дополнений в коллективный договор, работа 
профсоюзного комитета признана удовлетворительной.

Также на конференции приняты постановления отчетной 
конференции об улучшении деятельности профкома организа-
ции по защите прав и интересов работающих в вузе.

Наш корр.

7 июня наш университет посетила делегация Университета Хэси (КНР) во главе с ректором господином Чжан Ханьи.

КИТАЙСКИЙ ВЕКТОР СОТРУДНИЧЕСТВА 
ПРИРАСТАЕТ НОВЫМИ ПАРТНЕРАМИ

Целью визита стали обсуждение и проработка дета-
лей проекта соглашения о сотрудничестве между БГЭУ и 
Университетом Хэси. Данный документ предполагает со-
трудничество между двумя вузами по совместной учебной 
программе, которая предусматривает обучение на бакалав-
риате по модели «2+1+1». Студенты из Китая, обучающие-
ся в своей стране на бакалавриате по программе «Русский 
язык» после двух лет приезжают в Беларусь для продолже-
ния обучения на третьем курсе. Они могут подать заявле-
ние на изучение русского языка на подготовительном отде-
лении в течение одного года перед началом магистратуры. 
Студенты нашего университета в течение одного года будут 
изучать китайский язык. По окончании обучения при усло-
вии соответствия результатов экзаменов предъявляемым 
требованиям выдается свидетельство об окончании языко-
вого курса и студенты могут продолжить свое обучение в 
магистратуре.

В рамках переговоров стороны акцентировали внимание 
на содержании и направлениях подготовки. Были согласова-
ны и учебные материалы по разработанной программе. Фа-
культетом международных бизнес-коммуникаций был разра-
ботан учебный план для обучения на 3 курсе БГЭУ студентов 
из Университета Хэси. Он был согласован белорусской сторо-
ной и утверждён ректором БГЭУ.

На встрече также были обсуждены вопросы организации 
летних школ для студентов Университета Хэси на базе нашего 
вуза, которые будут изучать русский язык или дисциплины по 
экономическим специальностям. В ходе переговоров был за-
тронут процесс отбора возможных кандидатов для обучения по 
этой программе, критерии оценки на зачетах и экзаменах в Уни-
верситете Хэси, обмен образцами зачетных и экзаменационных 
материалов. На сегодняшний день для участия в программе ки-
тайской стороной отобрано 17 студентов 2 курса для обучения 
в БГЭУ в 2018-2019 учебном году. Этим студентам белорусской 
стороной были направлены тесты для проверки уровня владе-
ния русским языком, результаты тестов положительные. 

Планируется также привлекать участников программы к 
научным конференциям и другим мероприятиям на базе ка-
бинета Конфуция БГЭУ.

Наш корр.

На снимке: подписание Соглашения о сотрудниче-
стве между БГЭУ и Университетом Хэси. Ректор БГЭУ 
В.Н.Шимов и г-н Чжан Ханьи ставят свои подписи под 
итоговым документом.

Фото Д.Гусалова. 
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Лучший факультет
Факультет финансов и банковского дела стал лучшим по итогам работы за 2017-

2018 год. Оценивались результаты    учебно-методической, научно-исследовательской, 
воспитательной работы и международного сотрудничества. Мы поговорили с дека-
ном факультета, кандидатом экономических наук, доцентом Натальей Лесневской.

– Наталья Алексеевна, кто из ученых-
преподавателей факультета добился 
наибольших успехов в своем деле? 

– Сегодня на факультете работает более 
130 преподавателей. Это творческие люди, 
каждый из которых имеет свой научный по-
тенциал, свои предпочтения и интересы. Но 
особый вклад в сегодняшние достижения 
факультета, несомненно, внесла доктор эко-
номических наук, профессор, заведующая 
кафедрой налогов и налогообложения Елена 
Федоровна Киреева. Благодаря ее неравно-
душному отношению и профессионализму 
факультет сегодня занимает лидирующие по-
зиции в научно-исследовательской работе. 
Хотелось бы отметить и работу заведующей 
кафедры денежного обращения, кредита и 
фондового рынка кандидата экономических 
наук, доцента Оксану Игоревну Румянцеву. Ее 
кафедра занимает первое место по учебно-
методической работе университета среди вы-
пускающих кафедр. Именно эта кафедра пред-
ставляла результаты учебно-методической 
работы факультета в ходе государственной 
аккредитации университета в декабре 2017 
года. Результатами в работе со студенческой 
молодежью хотелось бы отметить наших ру-
ководителей СНИЛ: доцентов Ирину Констан-
тиновну Козлову (кафедра банковского дела), 
Елену Викторовну Берзинь (кафедра денеж-
ного обращения, кредита и фондового рынка), 
профессора В.П.Герасенко и ассистента Аллу 
Владимировну Сидорову (кафедра финан-
сов). Особенную благодарность хотелось бы 
выразить доценту кафедры информационных 
технологий Кристине Адамовне Забродской. 
Многие молодые преподаватели кафедр пред-
почли защитить диссертации и связать свою 
трудовую деятельность со своим универси-
тетом. Они стали успешными молодыми уче-
ными и неравнодушными преподавателями. 
Среди них доценты кафедры налогов и нало-
гообложения Пекарская Анастасия Юрьевна и 
Шклярова Мария Анатольевна. В 2018 году им 
назначена стипендия Президента Республики 
Беларусь как молодым талантливым ученым.

Для того, чтобы говорить об удачной карье-
ре и высоком профессионализме, необходимо 
время. Однако и недавние выпускники факуль-
тета могут похвастаться своими достижениями.  
Ольга Игоревна Быкова –  выпускница 2016 года. 
С первого курса принимала активное участие в 
научно-исследовательской работе, на протяже-
нии двух лет получала стипендии Национального 
банка Республики Беларусь и Президента Респу-
блики Беларусь. Состоит в банке одаренной мо-
лодежи, а с 2015 года в перспективном кадровом 
резерве Министерства образования Республики 
Беларусь. В 2016 году была распределена в На-
циональный банк Республики Беларусь, где ра-
ботает и сейчас в качестве состоявшегося, хотя 
и молодого специалиста. 

– Расскажите о ведущих выпускающих 
кафедрах.

– Сегодня в структуру факультета входит 4 
выпускающих кафедры: финансов, банковско-
го дела, налогов и налогообложения, денеж-
ного обращения, кредита и фондового рынка. 
Несмотря на общие требования к организации 
работы в вузе, каждая представляет собой со-
стоявшийся коллектив единомышленников, 
имеет свои особенности, и качественно выпол-
няет то, что у нее получается лучше всего. 

На кафедре денежного обращения, кредита 
и фондового рынка сложился творческий кол-
лектив, способный практически ежегодно вы-
пускать один или несколько учебников и /или 
учебных пособий с грифом Министерства об-
разования Республики Беларусь. 

Кафедра налогов и налогообложения яв-
ляется лидером в научно-исследовательской 
работе. Ее ведущие преподаватели ор-
ганизовали первую в республике научно-
исследовательскую лабораторию актуальных 
проблем налогообложения и налоговой полити-
ки. На площадке этой лаборатории проводятся 
научные исследования по заказу Министерства 
по налогам и сборам и прочих заинтересован-
ных министерств и ведомств. За 2018 года на-

учными сотрудниками лаборатории освоено 50 
тысяч рублей. В научных исследованиях актив-
ное участие принимают студенты, магистранты 
и аспиранты факультета. 

Кафедра финансов проводит активную 
научно-исследовательскую работу со студен-
ческой молодежью. Организованная при ней 
СНИЛ получила финансовую поддержку на 
укрепление материально-технической и мето-
дической базы из специального Фонда Пре-
зидента Республики Беларусь по социальной 
поддержке одаренных учащихся и студентов.  

Кафедра банковского дела ведет активную 
работу с организациями – заказчиками кадров, 
осуществляет тесное взаимодействие с бан-
ками, активно участвует в проведении недели 
финансовой грамотности детей и молодежи 
«Изучай. Сберегай. Зарабатывай». Организа-
тором данного конкурса является Ассоциация 
белорусских банков. Студенты специальности 
«банковское дело» на ежегодной основе ока-
зывают практическую помощь Ассоциации 
белорусских банков в проведении республи-
канского конкурса среди контакт/колл-центров 
банков Республики Беларусь «Вежливые 
банки». Данный конкурс проводится методом 
телефонного опроса контакт-центров банков 
и позволяет оценить вежливость, оператив-
ность, компетентность, полноту информации и 
внимание сотрудников при консультировании и 
ответах на вопросы клиентов по тематике кре-
дитов и депозитов для физических лиц, бан-
ковских платежных карт. 

В текущем году команда студентов фа-
культета вошла в десятку лучших команд на 
VI –м международном интернет-чемпионате 
«Деньги» по финансам ЕАЭС, который сегод-
ня является важной площадкой для развития 
евразийской интеграции, где формируется 
общая карта финансовых знаний, разрабаты-
ваются профессиональные стандарты и испы-
тываются технологии оценки знаний будущих 
специалистов. 

Сегодня на факультете каждая кафедра 
имеет действующий филиал в ведущих про-
фильных организациях, заключены договоры 
о взаимодействии с Национальным банком 
Республики Беларусь, ОАО «БПС-Банк», ЗАО 
«МТБанк», ООО «КПМГ». Без юридического 
оформления тесное сотрудничество осущест-
вляется с Министерством финансов РБ, Госу-
дарственным таможенным комитетом, БРУСП 
«Белгосстрах», ООО «Эрнст энд Янг» и дру-
гими. Основным результатом такого взаимо-
действия является организация практики сту-
дентов всех курсов, участие представителей в 
распределении студентов, формирование зая-
вок на обоснование контрольных цифр набора, 
выполнение дипломных работ и магистерских 
диссертаций по запросам реального сектора 

экономики, участие работников филиалов в 
итоговой аттестации. 

– Отсюда вопрос, как прошло распреде-
ление выпускников в этом году, куда пош-
ли работать молодые специалисты? 

– Все выпускники, обучавшиеся за счет бюд-
жета, получили свое первое рабочее место. 
Наиболее востребованы выпускники в банках, 
страховых и крупных международных аудитор-
ских компаниях, инспекциях Министерства по 
налогам и сборам, системе Государственного 
таможенного комитета, организациях реаль-
ного сектора экономики. В текущем году коли-
чество заявок на распределение существенно 
превышало число выпускников. Продолжают 
поступать они и в настоящее время. На засе-
дании комиссии по распределению выпускни-
ков факультета присутствовали представители 
пяти ведущих банков страны, представители 
Министерства по налогам и сборам и Государ-
ственного таможенного комитета. Они актив-
но предлагали вакансии для трудоустройства 
и выпускникам, обучавшимся по договору за 
оплату. Это говорит об их востребованности.

– Банки сегодня все больше переходят 
на дистанционное обслуживание клиен-
тов, как это влияет на рынок труда? 

– Широкое использование цифровых тех-
нологий, несомненно, сжимает банковский и 
финансовый сектор экономики. Сегодня все 
больше растет спрос на специалистов, вла-
деющих навыками программирования и умею-
щих продуктивно использовать современные 
пакеты прикладных программ. Но компьютеры 
и прочие гаджеты – это только инструмент в 
решении определенного круга задач. Таким ин-
струментом надо уметь пользоваться в любой 
сфере деятельности. Современная молодежь 
широко использует эти инструменты в своей 
повседневной жизни и общении. Хотелось бы, 
чтобы также умело они применяли их и в своей 
профессиональной деятельности. 

Цифровые технологии, которые позволя-
ют расширять дистанционное обслуживание 
клиентов, с одной стороны сокращают потреб-
ность в специалистах по оказанию розничных 
банковских услуг. Однако оживление и рост 
экономики приведет к увеличению потребно-
сти в специалистах финансового и банковско-
го профиля. И это должны быть специалисты, 
обладающие совершенно иными профессио-
нальными компетенциями. На рынке труда 
произойдёт смена профессий и квалификаций. 
Одни профессии будут постепенно уходить. 
Жизнь сама определит, что нужно организации 
для ее успешной работы, и те компетенции, 
которыми будут обладать наиболее востребо-
ванные специалисты. 

– Чего сегодня не хватает факультету? 
– Факультету нужно сегодня не просто не от-

ставать от времени, а немного опережать его, 
понимать какой специалист, и с какой квалифи-
кацией потребуется завтра на рынке труда, и 
сделать все, чтобы подготовить его качествен-
но и своевременно.  

А. Яковенко

Курс на опережение

Наши маркетологи 
в топе лучших

Студенты БГЭУ стали призерами первой международной олимпиады по брендингу.

Олимпиада проводилась кафедрой марке-
тинга Государственного института управления 
и социальных технологий БГУ. Соорганизато-
рами мероприятия стали БГЭУ, БГУИР, БГУКИ. 
В первом заочном туре приняли участие 37 
команд из15 вузов Беларуси, России и Казах-
стана. Каждая из них спроектировала модель 
авторского гипотетического бренда. Участники 
поясняли миссию, название, ценность, уникаль-
ность своего продукта. Работы оценивало про-
фессиональное жюри из числа специалистов  
в области маркетинга, экономики и брендинга. 
Судьи обращали внимание на оригинальность 
предлагаемого решения, его реализуемость, 
логичность, качество презентации. По итогам 
первого тура право продолжить участие в кон-
курсе получило 10 команд. Во втором туре (оч-
ном) олимпиадники должны были представить 
визитную карточку команды, эссе с анализом 
философии бренда, экспромтом выполнить 
тестовое задание и публично защитить его. В 
рамках конкурса эссе капитанам команд пред-
стояло провести сравнительный анализ и оце-
нить философию двух брендов: Telegram и 
WhatsApp. Участники анализировали первое 
впечатление от брендов, их конкурентные пре-
имущества, политику по отношению к потреби-
телю. В тестовом задании на примере конкрет-
ных брендов – Белорусский государственный 
университет и Белорусский государственный 
экономический университет – команды пред-
ставляли сильные стороны каждого из них. Со-
стязание проходило в формате публичных де-
батов двух команд. По итогам конкурса первое 

место было присуждено команде «Наследники 
Котлера» Кубанского государственного универ-
ситета с проектом парфюмерной туалетной 
воды Вlossom. Второе место завоевала коман-
да BRAND FRIENDS УО «Государственный 
институт управления и социальных технологий 
БГУ» (проект по улучшению состояния окру-
жающей среды посредством использования 
дронов для очищения воздуха). Третье место 
досталось команде БГЭУ «20/80». Студентки 3 
курс ФМк Юлия Федорук, Анастасия Петручик 
и Кристина Крук предложили идею создания 
онлайн-библиотеки развлекательного инвента-
ря Hibrary .  «У каждого из нас дома, на даче 
и в гараже лежит забытый инвентарь, который 
мы когда-либо любили и часто использовали. С 
ним связано множество теплых воспоминаний, 
отчего его жаль выбрасывать. Мы предлагаем 
принести его к нам, где он послужит еще не 
одному десятку людей, которые вдохнут в него 
новую жизнь и сделают его историю еще бога-
че», – поясняют участницы суть проекта. Таким 
образом, по задумке девушек человеку предо-
ставляется возможность позаботиться о досу-
ге заблаговременно: необходимо приобрести 
абонемент – и доступ к инвентарю открыт. 

Также были определены лучший Team 
Lieder, которым стал Кармаз Никита (команда 
BRAND FRIENDS) и лучший теоретик – Мядель 
Андрей (команда Students With Attitude). Все 
участники финального тура получили дипломы 
финалистов и подарки от партнеров конкурса.

Наш корр.



– Вклад ученого в науку порой принято 
оценивать с помощью простого крите-
рия – индекса цитирования. Этот показа-
тель вас сегодня удовлетворяет? И какие 
факультеты в приоритете?

– Действительно, если сравнительно недав-
но вклад ученого в науку оценивался лишь ко-
личеством публикаций, то теперь все большее 
распространение получает оценка на основе 
количества цитирований. Данный показатель 
исчисляется в специализированных наукоме-

трических базах (Google Академия, Elibrary, 
Scopus и т.д.). Наибольшее количество публи-
каций наших авторов размещены на платфор-
мах Google Академия и Elibrary. Наукометри-
ческие базы позволяют быстро сформировать 
список ученых по разным критериям для кон-
кретной организации. Однако здесь есть свои 
нюансы. Так, совсем необязательно, что та 
статья, которую больше всего процитировали, 
внесла самый большой вклад в науку. Поэтому 
следует говорить о наукометрии как о предва-
рительном методе оценки ученого. Действи-
тельно объективно оценить значимость его ра-
боты могут только эксперты-профессионалы в 
соответствующей отрасли науки.

Из 940 штатных сотрудников БГЭУ на рос-
сийской платформе Elibrary зарегистрирован 
881 человек. Из них ненулевой индекс Хирша 
имеют 292 ученого. Таким образом, на рабо-
ты лишь менее трети наших преподавателей 
ссылаются. Бесспорным лидером по этому 
показателю является профессор кафедры 
бухгалтерского учета анализа и аудита в АПК 
и на транспорте Глафира Викентьева Савиц-
кая. На ее работы ссылаются более девяти 
тысяч раз и индекс Хирша у нее по последним 
данным равен 23. 20 преподавателей нашего 
университета имеют индекс Хирша, равный 5 
и выше. Трудно сказать, много это или мало, 

потому что многое зависит от страны и отрас-
ли науки. Например, если говорить о науко-
метрической базе Elibrary, то за исключением 
Глафиры Викентьевы мы имеем не самые вы-
сокие показатели. Это российская база, где 
больший интерес представляют работы, затра-
гивающие проблемы российской экономики. В 
Google Академии по числу цитирований также 
лидирует профессор Савицкая, на ее работы 
зафиксировано более 10 тысяч ссылок. Много 
это или мало? Из известных экономистов, на 
вскидку, больше всего в мире цитируют Майк-
ла Юджина Портера, по данным платформы на 
его работы ссылались 366 тысяч раз.

Если говорить о структурных подразделе-
ниях БГЭУ, насколько хорошо их цитируют, 

хотелось бы выделить факультет экономики и 
менеджмента, международных экономических 
отношений, учетно-экономический, маркетинга 
и логистики.

– Какие шаги предстоит сделать руко-
водству университета, преподавателям 
и ученым, чтобы поднять публикацион-
ную активность?

– Сегодня не проблема опубликовать где-
либо научную статью, потому что есть множе-
ство издательств, готовых помочь в этом за 
определенную плату. Не всегда при этом они 
обращают внимание на качество предоставляе-
мого материала. На такие работы могут вообще 
не ссылаться, но их можно приложить в список 
своих публикаций. На мой взгляд, публикацион-
ная активность сводится не к количеству тезисов 
докладов вообще, а лишь к тем статьям, которые 
опубликованы в серьезных научных изданиях. 
Так, наиболее значимые журналы размещены в 
базах Scopus и  Web of Science. Большинство из 
них выпускаются на английском языке. Им, пре-
жде всего, интересна тематика, которая касает-
ся мировой экономики или экономики развитых 
стран. В прошлом году 10 статей преподавателей 
университета были опубликованы в популярных 
изданиях, входящих в вышеназванные базы. Не-
сколько проще нашим ученым опубликоваться 
в журналах, которые внесены в базу данных 

российского индекса научного цитирования, при-
знаны ВАК Республики Беларусь. Например, из 
белорусских журналов по экономическим наукам 
наивысший рейтинг по числу цитирований имеет 
Белорусский экономический журнал, издавае-
мый нашим университетом.

– Расскажите о результатах работы 
кафедр в НИР. Какая кафедра наиболее 
продуктивно работает с заказчиками хоз-
договорной тематики?

– В первую очередь хотелось бы выделить 
кафедру налогов и налогооблжаения. Кафедра 
совместно с имеющейся на ее базе лабора-
торией зарабатывает почти пятую часть всех 
денег, которые получает БГЭУ на проведение 
научных исследований. Высок вклад кафедры 

национальной экономики государственного 
управления, гражданско-правовых дисциплин, 
экономики торговли и услуг, международного 
бизнеса и других. Отдельно хотелось бы вы-
делить кафедру мировой экономики, которая 
в начале 2018 года единственная выполнила 
научное исследование на экспорт стоимостью 
свыше 10 тысяч долларов. Кафедра промыш-
ленного маркетинга активно занимается хоздо-
говорной тематикой, выполняя заказы на ры-
ночных принципах для предприятий, компаний 
по исследованию рынка, бизнес-процессов.

– БГЭУ развивает международные свя-
зи с образовательными и научными цен-
трами зарубежных стран. Какие из реали-
зованных совместных проектов, на ваш 
взгляд, наиболее результативны?

– По состоянию на начало 2018 г. в БГЭУ 
заключено 106 договоров с организациями за-
рубежных стран. У нас были совместные на-
учные проекты с Китаем, Россией, Азербайд-
жаном, Арменией, Литвой, Украиной.  Одно из 
направлений сотрудничества, финансируемое 
из бюджетных средств – проект «Визитирую-
щий профессор». Мы как представители БГЭУ 
ездим за границу, к нам приезжают профессора 
и таким образом происходит обмен знаниями, 
опытом. Недавно был заключен договор о со-
трудничестве с Центром промышленной по-
литики Академии наук Украины. В его рамках 
был составлен поквартальный план, регламен-
тирующий совместную научную деятельность. 
Важной задачей является выполнение научных 
исследований за денежные средства, особенно 
их экспорт. Мы рассчитываем на средства Евра-
зийского экономического союза. В данном слу-
чае, когда объявляются гранты на проекты, мы 
можем выступать как исполнители или соиспол-
нители в консорциуме организаций различных 
государств участников ЕАЭС. В планах укре-
плять и развивать инновационную инфраструк-
туру университета. Мы собираемся развивать 
наш центр макроэкономических исследований. 
Он пока недостаточно эффективно работает, 
но данное структурное подразделение должно 
заниматься научными проектами по экономиче-
скому анализу и претендовать на зарубежное 
финансирование. Также весьма интересной 
может быть работа наших кафедр и научных 
подразделений с зарубежным заказчиком. На-
пример, это касается таких отраслей науки, как 
бухгалтерский учет, весьма востребована сей-
час подготовка специалистов по международ-
ным стандартам финансовой отчетности.

А. Яковенко
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Актуальное интервью

О науке 
компетентно

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

На снимке: проректор по научной работе А.А.Быков вручает диплом по ито-
гам прошедшего учебного года заведующей кафедрой международного бизнеса 
Г.В.Турбан.

Фото Д.Гусалова

Выпускники
Всем известно, что каждый год последняя суббота мая – день, когда собираются 

все те, кто учился в нашем университете (в момент основания – БГИНХ ). Эта дата 
уже стала традиционным и долгожданным событием, поэтому и в этом году родной 
пятый корпус вновь принял у себя в гостях довольно много выпускников. Как только 
бывший студент заходил сюда, студенты старались помочь почувствовать себя как 
дома: встречали, направляли, отвечали на вопросы о жизни факультета сейчас. Когда 
выпускники собирались в аудитории, им рассказывали о современной жизни студен-
тов, достижениях ФКТИ. Помимо этого, бывшие студенты ответили на вопросы на-
шей традиционной анкеты, результаты которой представлены ниже.

КАК НАМ ДОРОГИ ЭТИ ВСТРЕЧИ
На встрече присутствовало 47 выпускников 

различных годов выпуска, в основном прихо-
дили выпускники-юбиляры: 17 представителей 
1983 г. (35 лет), 4 представителя 1988г. (30 лет), 
11 представителей 1993 г. (25 лет)., 2 предста-
вителей 1998г. (20 лет).

Самый главный вопрос опроса касался ра-
боты выпускников по специальности. И 56% 
опрашиваемых  работают(ли) по специаль-
ности. На вопрос, хотели ли бы выпускники 
вернуться в стены университета, большинство 
человек ответило “да” (85%).

Самыми любимыми преподавателями 
1998г. были Аксень В. (высшая математика), 
Ситник В.А. (преподаватель физкультуры), Ко-
роленок Г.А., Ярцев А.И. и Локтев А.В. Выпуск-
ники 1993г. вспоминали Несмелова Н.М. и Ге-

расимчик Г.А., а также Скрибу С.И. Выпускники 
1983г. упомянули в анкете Кравченко Л.И.

Абсолютно все выпускники помнят, как звали 
их старост. Что нас очень порадовало. 54% опра-
шиваемых не вызывали в деканат, остальные же 
46% посещали деканат редко, пару раз в год или 
каждый год за грамотами. Все выпускники писа-
ли курсовую работу более 24 ч., некоторые же 
рассказывали, что “смаковали” каждую страницу 
курсовой на протяжении двух месяцев.

Большинству выпускников лучше всего спа-
лось на первой паре, некоторые не спали во-
все, а кто-то больше всего любил это делать на 
истории и физике. Выпускница Дина сообщила 
интересный факт: “Лучше всего спалось на 
парах у Ильина А.И., так как он говорил очень 
тихо и все прислушивались”. Невероятно, но 

большинство выпускников сообщили, что всег-
да добросовестно писали конспекты. Нашлась 
лишь парочка мужчин, которые все же призна-
лись, что вовсе ничего не конспектировали.

Самый актуальный вопрос: “Какая была у вас 
реакция, когда в очередь в буфете перед вами 
становились 10 человек, под предлогом “Нам зани-
мали!””. Ответы были разные, но мы отобрали для 
вас самые интересные: “Спокойствие и только спо-
койствие.” “Ну всё… Опять только компот успею 
выпить…”  “Сперва раздражение, а после понима-
ние, что сам занимал на всю группу.”  “Сами так же 
становились, поэтому спокойно.” “Молодцы!” 

И в завершении анкеты мы попросили вы-
пускников пожелать что-нибудь нашим студен-
там. И вот, что они пожелали: радоваться жиз-
ни; больше веселья и оптимизма; учиться, стать 
профессионалами, т.к. отрасли очень нужны 

специалисты; жить весело, но не пренебрегать 
учебой; не беспокоиться по поводу оценок, по-
тому что в вашу ведомость никто не посмотрит; 
интересных одногруппников; развития лично-
сти; больше общаться не через социальные 
сети; ценить каждый миг и многое другое.

В целом, было очень приятно видеть, что 
наши выпускники добились значимых успехов 
в карьере и теперь являются отличным приме-
ром для нынешних выпускников. Каждый год 
своими рассказами и советами они вдохнов-
ляют студентов на новые свершения. А самое 
главное, что даже через 20-30 лет после вы-
пуска они прекрасно выглядят и продолжают 
тепло общаться друг с другом, не забывая пре-
подавателей, родной корпус и факультет.

Диана Король

ДИАЛОГОВАЯ ПЛОЩАДКА 
для библиотекарей

Сотрудники библиотеки БГЭУ приняли 
участие в V Форуме  библиотекарей Бе-
ларуси «Гуманитарно-просветительская 
деятельность библиотек в контексте об-
щечеловеческих ценностей и белорусской 
государственности», проходивший 30-31 
мая в  Минске.  Открытие форума состоя-
лось в Национальной библиотеке Беларуси.

Во время пленарного заседания  прозвуча-
ли доклады представителя Министерства куль-
туры Республики Беларусь, декана факультета 
информационно-документных коммуникаций 
БГУКИ, представителей библиотек разных ведом-
ственных принадлежностей (научно-технической, 
академической, публичной). Наибольший инте-
рес для представителей делегации от библиотеки 
БГЭУ представил доклад Владимира Кулаженко 
«Университетские библиотеки: взгляд за горизонт 
событий», директора Фундаментальной библиоте-
ки БГУ. В своем выступлении он обозначил вызо-
вы, с которыми сталкивается профессиональное 
сообщество  в связи со стремительно растущим 
усилением интеграционных процессов в образо-
вании, оценил возможности и место библиотеки в 
учреждении образования,  наметил основные пути 
дальнейшего развития вузовских библиотек.

Одно из мероприятий форума состоялось 
в рамках всемирного проекта Международной 
федерации библиотечных ассоциаций (ИФЛА) 
– «Global Vision». Под эгидой такой масштабной 
инициативы с 2017 года по всему миру проходят 
совещания и дискуссии, обсуждаются пути раз-
вития библиотек в ближайшем и отдаленном 
будущем. Итогом встречи стала выработка еди-
ного коллективного ответа на вопросы, рассма-
триваемые международной дискуссией, отчет 
будет направлен в ИФЛА. Аналогичный материал 
собирается во всех странах мира как основа для 
разработки дорожной карты объединения между-
народного библиотечного сообщества. 

В последующие два дня для участников фо-
рума столичные библиотекари провели мастер-
классы и поделились опытом проведения социо-
культурных мероприятий, раскрыли «секреты» 
привлечения волонтеров к реализации библио-
течных проектов, продемонстрировали иннова-
ционные подходы к организации читательского 
пространства. 

В целом, форум  – это  диалоговая площадка 
по актуальным вопросам современного состояния 
и инновационного развития библиотечного дела. 
Каждый, кто уже действует и реализует свои про-
екты, может поделиться опытом, расширить круг 
профессиональных и межличностных контактов, а 
кто планирует что-то начинать, приобрести неза-
менимые знания.

Т.Жбанкова, заведующая отделом библио-
теки БГЭУ

На фото: зав.библиотекой С.В.Шандора 
принял участие в работе проекта Между-
народной федерации библиотечных ассо-
циаций (ИФЛА) – «Global Vision».
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ИТОГИ ГОДА
Последний день мая ознаменовался в столице красочным праздником, посвященным открытию Республиканской 

универсиады – 2018.

ПРАЗДНИК СПОРТА И МОЛОДОСТИ
Более 2 тысяч студентов из 51 вуза страны стали участника-

ми марша-парада, церемонии награждения призеров прошло-
годней Универсиады и финальной игры Республиканской сту-
денческой баскетбольной лиги-2018 среди мужских команд.

 Соревнования по универсиаде прошлого года проходили по 
32 видам спорта, в том числе 22 олимпийским, в финальных 
соревнованиях приняли участие около 9 тысяч студентов с 49 
вузов страны. На первом этапе участников было намного боль-
ше – 130 тысяч студентов, что говорит о массовости занятий 
спортом нашей молодежи. Ежегодно программа дополняется 
новыми олимпийскими видами спорта. В этом году в универсиа-
ду включен теннис, организованы соревнования Республикан-
ской студенческой лиги по волейболу среди мужских команд. 

Одним из ярких эпизодов праздника стала церемония на-
граждения призеров республиканской Универсиады - 2017. 
Первое место в своей подгруппе (второй) занял наш универси-
тет, набрав 1251,4 очка. Переходящий кубок Универсиады был 
вручен ректору В.Н.Шимову. На церемонии также присутство-
вали заведующая кафедрой физической культуры и экономики 
спорта Н.О.Богаревич, директор спортклуба И.П.Битус, профес-
сор Г.А.Короленок.

Победителями прошлогодней Универсиады в своей подгруп-
пе стали сборные команды университета по баскетболу (муж., 
жен.), вольной борьбе, волейболу, дзюдо (жен.), легкой атлети-
ке, лыжным гонкам, плаванию, настольному теннису, футболу, 
пляжному волейболу, биатлону, греко-римской борьбе, гандбо-
лу, летнему и зимнему многоборью «Здоровье» и другим видам 
спорта.

На снимке: церемония награждения.

Фото Д.Гусалова

Победителями в личном зачете стали А.Литвин – плавание, 
А.Патеева, Г.Шмарук, А.Милованов по настольному теннису, 
М.Жодик – легкая атлетика, Д.Игнаток – самбо, Д.Хроменков – 
вольная борьба, Р.Хайбаров – греко-римская борьба.

Наш корр.

У Беларускім дзяржаўным эканамічным універсітэце адбыўся міжуніверсітэцкі фестываль студэнтаў “Я 
люблю Беларусь”, які арганізавала кафедра эканамічнай сацыялогіі БДЭУ сумесна з рэспубліканскім грамадскім 
аб’яднаннем “Белая Русь” Завадскога раёна (старшыня А.У.Няхайчык).

Міжуніверсітэцкі фестываль 

“Я люблю Беларусь” 
Вядома, што студэнцкая моладзь – гэта інтэлектуальны 

капітал дзяржавы. Але для паспяховага развіцця сучасным сту-
дэнтам патрэбна ўзаемадзейнічаць не толькі з выкладчыкамі, 
але і з таленавiтымі студэнтамі іншых вузаў, іншых спецыяль-
насцей, што і адбылося на міжуніверсітэцкім фестывалі “Я лю-
блю Беларусь”. Гэты фестываль меў адукацыйна-выхаваўчы 
характар. Яго асноўным змястоўным кампанентам з’явіліся 
інтэлектуальныя гульні на веданне гісторыі Беларусі, яе знач-
ных падзей, вядомых людзей, якія ўнеслі вялікі ўклад у росквіт 
нашай Радзімы.  

Студэнты БДЭУ атрымалі унікальную магчымасць 
узаемадзейнічаць з таленавiтымі студэнтамі першых курсаў 
іншых вну: універсітэта грамадзянскай абароны Міністэрства 
па надзвычайных сітуацыях РБ: кіраўнік – старэйшы выкладчык 
кафедры гуманітарных навук А.С.Шчур; студэнтамі 1 курса Бе-
ларускай дзяржаўнай акадэміі авіяцыі (кіраўнік педагог-псіхолаг 
Г.С.Каралёва). 

У складзе журы фестываля былі Н.І.Палятаева – загад-
чык кафедры эканамічнай гісторыі БДЭУ, прафесар, доктар 
гістарычных навук  -  старшыня журы, А. С.Лапцёнак – дырэктар 
ІСГА, прафесар, доктар філасофскіх навук, С.У.Паўлоўская – 
нам. дэкана ФЭМ.

У праграме фестываля: выстава творчых прац супрацоўнікаў 
БДЭУ, прывітанне каманд, “Свая гульня”  (пісьмова па тэме 
“Гісторыя Беларусі”), “Медыя-азбука” (30 слайдаў вядомых пяр-
сон Беларусі), “Эрудыт-квартэт” (па правілах “Брэйн-рынга”), 
Эрудыт-дуэт” (па правілах “Брэйн-рынга”). Затым адбылося 
падвядзенне вынікаў фестывалю.

З прывітальным словам да яго ўдзельнікаў звярнуліся пра-
рэктар БДЭУ па выхаваўчай працы М.В.Мішкевіч, а таксама 
старшыня РГА “Белая Русь” Завадскога р-на А.У.Няхайчык. 

Першае месца па выніках усіх тураў атрымала каманда “ 
Баявы разлік” універсітэта грамадзянскай абароны МНС РБ 
(капітан Уладзіслаў Аўтуховіч); другое месца дасталося каманд-
зе “Вандроўнікі” ІСГА БДЭУ (капітан Сяргей Андрэеў); трэцяе 
месца заняла каманда “Брусніцы” ФЭМ БДЭУ (капітан Кацяры-

на Шаўгеня). І прыз сімпатый гледачоў дастаўся камандзе Бе-
ларускай дзяржаўнай акадэміі авіяцыі “Арт-прапелер” (капітан 
Марк Дзековіч).

Незадаволеных вынікамі інтэлектуальных гульняў не за-
сталося, таму што: па-першае, у час правядзення фестывалю 
студэнты паспелі пасябраваць, пагэтаму добразычліва і з пава-
гай ставіліся да поспехаў пераможцаў; па-другое, ўсе каманды 
атрымалі прызы, якія падрыхтавала рэспубліканскае грамад-
скае аб’яднанне “Белая Русь” Завадскога раёна. 

Удзельнікі фестываля таксама атрымалі задавальненне 
ад выставы творчых прац супрацоўнікаў БДЭУ. Традыцыйны 
студэнцкі фестываль “Я люблю Беларусь” аказаўся надзвы-
чай плённым, ён  спрыяе выхаванню ў студэнтаў патрыятызму, 
веданню гісторыі Беларусі і развіццю пачуцця гонару за сваю 
краіну. 

Л.Падгайская, дацэнт кафедры эканамічнай сацыялогіі

МАЛАЯ РОДИНА В ДЕТСКИХ РИСУНКАХ
Ежегодно  профсоюзной организацией БГЭУ проводится конкурс детского рисунка. В этом году он был по-

свящён году малой Родины. Экспозиции детского творчества были развернуты в фойе 2-го учебного корпуса 
для всеобщего обозрения.

В конкурсе принимали участие дети сотрудников университета в возрасте от 3,5лет до 13 лет.  Наибольшее количество 
работ представили дети сотрудников библиотеки. 

Жюри, подводя итоги, отметила лучшие работы: это рисунки “Любы сэрцу куток  маёй краіны” Насти Романовой  (9 лет), 
“Дорога в детство” Алины Дубровской (5 лет), “Праздничный вечер в моём городе” Алексея Тарелко (7 лет), “Бусел”  Алек-
сандра  Гаращенко (8 лет).

Также зрителям понравились работы Алеси Глинской «Летнее настроение», Марины Бартош «Бусляняты», Насти Рома-
новой «Любы сэрцу куток маёй краіны» и другие рисунки детей.

Все 32 участника конкурса будут награждены грамотами и  сладкими призами.

Е.Мицкевич, председатель комиссии профкома по охране детства и материнства

ИГРЫ РАЗУМА
23 мая команда «Нити любви» в составе студен-

тов II курса факультета финансов и банковского 
дела Милана Сушинская, Никита Левошеня, Екатери-
на Юшкевич, Илья Аникин, Владислав Симоненко при-
няла участие в интеллектуальной игре Chameleon 
Quiz, которая проходила в Могилёве.

Подготовку и руководство осуществлял ассистент ка-
федры математических методов в экономике Андрей 
Александрович Ефремов. Интеллектуальная викторина 
Chameleon Quiz  проводится и в Минске. Открылась она 
сезоном «Дикий Запад», за которым последуют пиратский 
сезон и сезон «Гарри Поттер». Она состоит из 7 туров по 
8 вопросов в каждом, в том числе: разминка, в которой 
все ответы объединены какой-то «фишкой», разгадав ко-
торую, команды получают дополнительную подсказку; тур 
музыкальных картинок, где игрокам помогает ассоциатив-
ное мышление; кинотур; кроссворд; тематический тур, ко-
торый выбирают сами команды и блиц, где на обсуждение 
вопросов даётся очень мало времени. 

Вопросы были разнообразны: от исторических фак-
тов до современных фильмов и музыки. Ребята получили 
море позитива и эмоций от игры, ответили на несколько 
очень рейтинговых вопросов, например, про экслибрис 
английского писателя Редьярда Киплинга. Было очень 
много достойных команд, но в условиях жёсткой конку-
ренции команда показала достойную игру. Желающие 
присоединиться к интеллектуальному движению в БГЭУ 
могут обратиться к А.А. Ефремову (кафедра математиче-
ских методов в экономике, 804/4). Желаем нашим ребятам 
новых свершений и интеллектуальных побед!

Наш корр.

На снимке: команда БГЭУ «Нити любви».


